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蔣麗芸議員 , JP 
謝偉銓議員  
 
 

列席議員  ：  涂謹申議員  
 
 

缺席委員  ：  李慧琼議員 , JP 
梁志祥議員 , BBS, MH, JP 
黃碧雲議員  

 
 
出席公職人員  ：  議程第 II至 IV項  
 

民政事務局  
 
民政事務局副秘書長 (3) 
賴黃淑嫻女士  
 
民政事務局工程策劃總監  
尹萬良先生  
 
民政事務局首席助理秘書長 (西九文化區 ) 
戴家珮女士  
 
西九文化區管理局  
 
行政總裁  
連納智先生  
 
項目推展行政總監  
陳文偉博士  
 
M+博物館行政總監  
李立偉博士  
 
行政總裁辦公室總監  
黃寶兒女士  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (2)2 

梁淑貞女士  
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列席職員  ：  議會秘書 (2)2 
譚桂玲小姐  
 

議會事務助理 (2)2 
張毅敏小姐  

 

 
經辦人／部門  

 
I. 續議事項  

(立法會CB(2)1008/12-13(01)號文件 ) 
 

  聯合小組委員會進行商議工作 (會議過程
索引載於附件 )。  
 
2.  委員察悉，立法會秘書處擬備了政府當局

及西九文化區管理局 (下稱 "西九管理局 ")須予回應
的跟進行動一覽表，以便聯合小組委員會對委員在

2013年 4月 8日上次會議上提出的事宜作出監察。  
 
 
II. 就M+的規劃及發展提供最新資料  
 (立法會CB(2)1008/12-13(02)及 (03)號文件 ) 
 
3.  應主席邀請，民政事務局副秘書長 (3)、   
西九管理局行政總裁及西九管理局M+博物館行政
總監向委員簡介有關M+規劃和發展的進展，詳情載
於相關文件。  
 
4.  馬逢國議員申報利益，表示他是西九管理

局董事局 (下稱 "西九董事局 ")成員。  
 

政府當局／  
西九管理局  

5.  聯合小組委員會要求政府當局／西九管理

局    
 

(a) 提供西九董事局於 2012年 6月成立的
臨時購藏委員會的委員名單；及  

 
(b) 提供資料，說明M+購藏藝術品及接受

藝術品捐贈 (包括烏利．希克博士的藏
品 )的甄選、匯報及審批程序。  

 



經辦人／部門  
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III. 在西九文化區的公園發展  
 (立法會CB(2)1008/12-13(04)及 (05)號文件 ) 
 
6.  民政事務局副秘書長 (3)及西九管理局行政
總裁向委員簡介西九文化區的公園發展的最新進

展，詳情載於相關文件。  
 

西九管理局  7.  聯合小組委員會要求西九管理局提供補充

資料，說明為西九文化區日後擬建的公園作準備而正

予興建的苗圃的現況，包括所涉用地面積及該苗圃是

否擬用作為一項臨時設施。  
 
 
IV. 在西九文化區計劃建築工程展開前西九文化區

用地的管理和使用情況  
 (立法會CB(2)1008/12-13(06)及 (07)號文件 ) 
 
8.  委員察悉在西九文化區計劃建築工程展開

前，西九文化區用地作臨時用途的管理及使用現

況，詳情載於相關文件。  
 
 
V. 其他事項  
 
下次會議日期及討論事項  
 
9.  委員同意，聯合小組委員會原定於 2013年
6月 10日 (星期一 )上午 8時 30分至 10時 30分舉行的下
次會議將改於同日上午 9時至正午 12時舉行，以討
論下列事項    
 

(a) 發展文化軟件；及  
 
(b) 與藝術界的溝通和合作。  
 

委員並同意在該次會議上聽取團體代表對上文 (b)
項的意見。  
 

(會後補註：秘書處藉於 2013年 5月 31日發
出的立法會CB(2)1247/12-13號文件告知委
員，鑒於有不少團體／個別人士表示有興

趣出席於 2013年 6月 10日舉行的會議，主席



經辦人／部門  
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已指示該次會議將於當日上午 8時 45分開
始，至下午 1時結束，以便有足夠時間進行
討論。 ) 

 
10.  議事完畢，會議於上午 11時 34分結束。  
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 9月 17日  



附件  
 

監察西九文化區計劃推行情況  
聯合小組委員會會議過程  

 
 

日 期  ：  2013年 4月 23日 (星期二 ) 
時 間  ：  上午 9時  
地 點  ：  立法會綜合大樓會議室 3 

 
 

時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

議程第 I項   續議事項  
000713 –  
000839 
 

主席  主席表示，秘書處擬備了政府當局

及西九文化區管理局 (下稱 "西九

管理局 ")須予回應的跟進行動一

覽表 [立法會 CB(2)1008/12-13(01)
號文件 ]，供委員參考。  
 

 

議程第 II項   就M+的規劃及發展提供最新資料  
000840 –  
001604 
 

主席  
政府當局  
西九管理局  
 

政府當局及西九管理局簡介有關

M+規劃和發展的最新進展 [立法

會CB(2)1008/12-13(02)號文件 ]。  

 

001605 –  
002126 
 

主席  
謝偉銓議員  
政府當局  
西九管理局  
 

謝偉銓議員詢問    
 
(a) M+的 本 地 員 工 與 非 本 地 員

工分別負責的工作的性質；

及  
 
(b) 西九管理局有否因應立法會

議員就戲曲中心設計比賽評

審準則提出的意見，檢討M+
設計比賽各項評審準則所佔

的比重，尤其是 "成本效益／

經濟效益 "這項準則所佔的

比重。  
 
西九管理局表示    
 
(a) M+現時於不同範疇 (例如策

展、教育及藏品記錄等 )的職

位均僱有本地和非本地的員

工。局方希望從其他地方引

進專才 (例如聘請資深海外
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

專家 )，會有助逐步將知識傳

授予本地初級的工作人員，

從而提升本地的專業水平；

及  
 
(b) 由於西九管理局董事局 (下

稱 "西九董事局 ")在 M+設計

比賽於 2012年 9月開展前已

通過各項評審準則，西九管

理局管理層不能在比賽中途

更改有關準則及各項準則所

佔的比重。儘管如此，西九

管 理 局 在 推 行 M+項 目 時 會

著重成本控制，並致力確保

該項目符合成本效益。 
 

002127 –  
002551 
 

主席  
何秀蘭議員  
西九管理局  
 

何秀蘭議員關注到    
 
(a) M+會 否 及 如 何 維 護 策 展 人

的獨立性，並確保他們可自

由決定擬購置／展示甚麼藝

術品；及  
 
(b) 何 時 會 向 公 眾 介 紹 及 展 出

M+獲烏利．希克博士捐贈及

向其購入的藝術藏品，該等

藏品中包括艾未未先生的作

品。  
 
西九管理局回應時表示    
 
(a) M+清 楚 知 道 獨 立 性 和 表 達

自由對任何文化機構的成功

至關重要。M+已招聘多名經

驗豐富的策展人，他們在國

際博物館領域深受尊重，不

會冒損害自己專業地位之險

而接受對其工作方式作任何

類型的審查或規管；及  
 
(b) M+計 劃 在 小 型 藝 術 展 館 於

2015 年 落 成 啟 用 時 展 出 烏

利．希克博士的中國當代藝

術藏品。 
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

002552 –  
003032 
 

主席  
西九管理局  
政府當局  

主席認為，西九管理局不應倉促

購置藝術品，因為M+尚未建成完

整的策展團隊。西九管理局回應

主席的詢問時表示   

 

(a) 鑒 於 M+ 需 要 時 間 建 立 館

藏，為盡早把握購藏機會，

西九董事局於 2012年 6月成

立了臨時購藏委員會。臨時

購 藏 委 員 會 考 慮 M+策 展 團

隊的建議後，迄今已核准收

購合共 867件視覺文化作品

(不包括希克博士的藏品 )； 
 

(b) 向 M+捐 贈 藝 術 品 的 所 有 建

議，均須經過與收購建議相

同的審批程序；及 

 

(c) 待 M+設 計 比 賽 結 束 並 敲 定

M+博物館大樓的設計後，西

九 管 理 局 會 制 定 興 建 M+的

預算費用。  
 

政府當局回應主席進一步的提問

時表示，西九管理局已為M+制訂

購藏政策，規定M+團隊購置藏品

的報批程序。M+的藏品都是根據

購藏政策所訂的程序購置。 

 

聯合小組委員會要求政府當局／

西九管理局提供臨時購藏委員會

的委員名單，並說明M+購藏藝術

品及接受藝術品捐贈的甄選、匯

報及審批程序。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

政府當局／

西九管理局

須提供資料

(會議紀要

第 5(a) 及

(b)段 ) 
 

003033 –  
003545 
 

主席  
陳婉嫻議員  
西九管理局  
 

陳婉嫻議員認為    
 
(a) 西九管理局應減少依賴外國

專家，並致力招聘熟悉本土

文化藝術的本地專才，以支

援M+的發展；及  
 
(b) 西 九 管 理 局 應 在 M+的 設 計
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

敲定後才展開購置藏品的工

作，以便可因應博物館大樓

的 展 覽 和 貯 存 空 間 選 購 藏

品。  
 
西九管理局回應時表示    
 
(a) 營 運 M+這 類 大 型 博 物 館 是

很專門的工作，本地未必可

提 供 所 需 要 的 部 分 專 業 人

才，因此有需要從世界其他

地方引進專才，尤以在M+的
早期發展階段及就某些缺乏

正式培訓的職位而言。這不

但 可 填 補 成 功 推 展 M+所 需

要的技能，亦有助傳授知識

予本地人才，協助提升本地

的專業水平；及  
 
(b) 正如博物館小組在 2006年向

西九龍文娛藝術區核心文化

藝術設施諮詢委員會提交的

報告中所建議，M+將以由內

而外的形式建造，這意味着

M+的 建 築 設 計 將 配 合 其 願

景、意念及內容而塑造，而

這些亦要與時並進，於今天

以至未來歲月持續發展。  
 

003546 –  
004134 
 

主席  
馬逢國議員  
政府當局  

馬逢國議員申報利益。  

 
馬議員關注到，政府當局最近建

議向康樂及文化事務署 (下稱 "康
文署 ")撥款 5,000萬元，用以購藏

本地藝術家的作品和委約他們創

作藝術品，但此舉或會導致康文

署轄下博物館與 M+在購藏本地

藝術家作品方面出現競爭。  

 
政府當局表示   

 
(a) 為避免在購藏藝術品方面有

所重複，康文署與西九管理
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

局會就彼此的典藏範疇加強

溝通；  

 
(b) 康文署轄下博物館的典藏策

略以香港為本位，而M+則致

力建立二十及二十一世紀國

際級視藝藏品，範圍包括香

港、中國以至亞洲其他地區

及世界各地的視藝、設計、

建築及影像作品。鑒於康文

署 轄 下 博 物 館 與 M+的 定 位

有所不同，康文署轄下博物

館 與 M+在 藏 品 上 應 互 相 補

足；及  

 
(c) 康文署與西九管理局將會探

討是否可以彼此互借合適的

展品，藉此善用資源。  

 
004135 – 
004650 

主席  
蔣麗芸議員  
西九管理局  

西九管理局回應蔣麗芸議員的提

問時表示    
 
(a) 在 2012年時，M+團隊人數不

多 (共有 7名職員 )，因此，在

2012年 3月結束的 M+首個實

習 計 劃 只 招 聘 了 3 名 實 習

生。實習計劃結束後，他們

均 獲 M+按 個 別 項 目 形 式 聘

用 3個月，其中一名實習生現

時 獲 M+ 聘 用 為 助 理 策 展

人；及  

 
(b) 西九文化區計劃經核准的一

筆過撥款包括一筆 17億元的

款項，以供M+購置藏品及支

付相關費用，而當中 10億元

會專用作 M+開幕前首 5年內

收購藏品。鑒於M+會同時透

過購置和接受捐贈以蒐集藏

品，而M+接受捐贈的藝術品

的數目及種類會影響其擬予

購置的藝術品，故無法預計

撥款中分別用於購置本地和
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

非本地藝術品的比例。 

 
就蔣議員建議西九管理局應加強

工作，為M+籌募更多藝術品，從

而將購置藏品節省所得款項轉用

於 西 九 文 化 區 計 劃 其 他 工 作 範

疇，西九管理局在回應時表示，

局方會積極探討以不同的方法支

持該計劃的推展，包括尋求贊助

和藏品捐贈。  
 

004651 – 
005229 
 

主席  
劉慧卿議員  
西九管理局  
 

劉慧卿議員認為    
 
(a) 政府當局及西九管理局應盡

快在切實可行的情況下，全

面交代西九文化區計劃的財

政狀況；及  

 
(b) 西 九 管 理 局 應 致 力 控 制 M+

的建築成本，同時亦須確保

M+設 計 比 賽 會 提 供 足 夠 空

間，以供發揮創意。  

 
西九管理局表示，M+設計比賽的

參賽作品會由一個獨立的評審團

負責評審，評審團成員包括本地

及海外藝術界和建築界的專家、

西九管理局轄下博物館委員會的

主席，以及 M+博物館的行政總

監。西九管理局的顧問工料測量

師會評估各設計團隊提交的 M+
成本預算，並就有關設計方案的

成本效益提交報告。評審團會考

慮工料測量師的報告，並會在一

個技術委員會的協助下評審參賽

設計。  
 

 

005230 – 
005605 
 

主席  
姚思榮議員  
西九管理局  
 

姚思榮議員詢問西九管理局有何
計劃提高公眾對M+的認識，西九
管理局回應時表示    
 
(a) M+在 開 幕 前 每 年 平 均 會 舉
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

辦兩個展覽節目，並籌辦多

個 講 座 、 座 談 會 和 公 眾 論

壇，讓公眾加深瞭解M+的概

念和願景；  

 
(b) 西九文化區公園內的小型藝

術展館將於 2015年啟用，而

在 M+博 物 館 大 樓 訂 於 2017
年落成前，該展館將成為M+
的基地；  

 
(c) 局 方 已 預 留 每 年 約 1,500 萬

元的預算，用以在M+啟用前

舉辦各項節目和公眾活動；

及  

 
(d) M+是 為 香 港 人 建 造 的 博 物

館，因此，M+啟用前的節目

和活動主要會以本地市民為

對象。儘管如此，M+作為世

界級的博物館，對本地市民

和 外 來 遊 客 都 會 具 有 吸 引

力。  
 

005606 – 
010134 
 

主席  
麥美娟議員  
西九管理局  
 

麥美娟議員質疑 M+是否有必要
引進外國的人才及專家，因為香
港已有足夠的當代藝術專家及博
物館專才。她關注到    
 
(a) 若 M+團 隊 只 有 一 半 成 員 是

在本港招聘，M+如何可促成

外國專家將知識和技能傳授

予其本地人員；  

 
(b) 西九管理局會否及如何確保

在各項實習計劃結束後，M+
招 聘 的 實 習 生 能 對 M+的 發

展作出貢獻，並可從M+招聘

的外國專家所傳授的專業知

識中受益；及  

 
(c) 西 九 管 理 局 在 M+的 設 計 尚

未 敲 定 前 購 置 藝 術 品 的 情
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

況。  

 
西九管理局回應時表示    

 
(a) M+所 有 職 位 均 開 放 予 香 港

人申請，而M+現時亦有多名

僱員是來自香港。透過嚴格

的甄選程序，M+聘任了來自

其他地方的專家擔當若干需

要特定專業知識的職位。西

九管理局銳意為本地人提供

就業機會，除非無法在香港

覓得所需專才；及  

 
(b) 西九管理局無法保證每個實

習 生 在 完 成 M+的 實 習 計 劃

後均可在M+任職，但會嘗試

盡量多聘用該等實習生。M+
各 項 實 習 計 劃 除 為 M+培 育

人才外，亦有助為本港其他

博物館和文化藝術機構提供

曾於博物館相關範疇接受較

深入培訓的人才。這實際上

會增加和優化本地的人才，

令 香 港 的 文 化 藝 術 發 展 受

惠。  
 

010135 – 
010635 
 

主席  
副主席  
西九管理局  
 

副主席詢問    
 
(a) 若 M+在 策 展 人 招 聘 工 作 進

行期間便開始購藏藝術品，

則 M+可 如 何 確 保 其 策 展 人

能 有 自 由 就 M+的 典 藏 策 略

和收購哪些藝術品作決定；  

 
(b) 會 否 在 M+ 推 行 藝 術 問 責

制，由策展人對其購置藏品

及 安 排 展 覽 所 作 的 決 定 負

責；及  

 
(c) 當局有否成立信託基金以持

有M+的藏品，以及由誰擔任

受託人。  

 



 9

時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

西九管理局表示    

 
(a) M+已 就 不 同 視 覺 藝 術 範 疇

招聘了 11名策展人，該等範

疇包括東南亞藝術、中國藝

術、香港藝術及設計等，而

已購置的藝術品主要亦集中

於該等範疇。M+會繼續為其

他範疇 (例如動態影像和水

墨藝術 )招聘策展人；及  

 
(b) 西 九 管 理 局 正 着 手 為 M+的

藏品成立信託基金，相關法

律工作預計會於未來數月內

完成，而受託人亦會於適當

時候委任。  
 
副主席進一步詢問在館藏基金成
立前，西九管理局現時如何安排
所購置的藝術品，西九管理局表
示，所購入的藝術品目前存放在
香港及瑞士的保安設施內，有關
設施由西九管理局負責管理。 
 

010636 – 
011427 
 

主席  
陳鑑林議員  
西九管理局  
 

陳鑑林議員促請西九管理局嚴格
控制西九文化區各項設施的建築
成本。他表示，他完全尊重M+的
表達自由，亦無意干預西九管理
局的購藏決定，但認為不應把淫
褻／不雅或含有政治性／侮辱性
信息的作品視作藝術。西九管理
局須緊記本身作為專業文化藝術
機構的角色，在挑選擬予購置及
展示的藝術品時，須作出審慎判
斷。  
 
陳議員質疑西九管理局就接受烏
利．希克博士捐贈藏品所採用的
安排，西九管理局回應時表示，
"部分捐贈、部分收購 "的安排旨
在顯示對捐贈者有所承擔，而這
種安排在國際間並非罕見。考慮
到希克博士藏品的規模、完整性
和重要性，西九管理局認為有充
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

分 理 據 按 有 關 安 排 接 受 該 等 藏
品，而有關安排已獲得西九董事
局批准。  
 
聯合小組委員會要求政府當局／
西九管理局提供資料，說明M+接
受烏利．希克博士捐贈藏品的甄
選、匯報及審批程序。  

 

 
 
 
政府當局／

西九管理局

須提供資料

(會議紀要

第 5(b)段 ) 
 

議程第 III項   在西九文化區的公園發展  
011428 – 
011728 
 

主席  
政府當局  
西九管理局  
 

政府當局及西九管理局簡介在西
九文化區的公園發展的最新進展
[ 立 法 會 CB(2)1008/12-13(04) 號
文件 ]。  
 

 

011729 – 
012354 
 

主席  
梁美芬議員  
西九管理局  
 

梁美芬議員認為，應在西九文化區
的公園及區內其他地方建造林蔭
大道／行人路，並將西九文化區與
毗鄰的公共交通樞紐 (例如柯士甸
站 )連接起來，藉以提供舒適的行
人環境。 
 
西九管理局回應梁議員的提問時
表示    
 
(a) 西九管理局正在評審入圍設

計團隊就該公園提交的技術

方案，很快會就擬委聘的設

計顧問作出決定；  

 
(b) 局方很快會在西九文化區西

面地段 (包括海濱長廊 )範圍

內以試驗性質推行一個租用

單車的自動系統；  

 
(c) M+的 管 理 團 隊 會 負 責 甄 選

藝術品和委約藝術家創作擬

於該公園內展示的藝術品，

並會認真考慮公眾就該公園

提出而經由不同途徑 (包括

西九管理局過往舉行的各次

公眾參與活動 )收集所得的

意見；及  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

(d) 西九管理局一直積極在各範

疇物色本地人才以支援西九

文化區的發展，並會在推展

西九文化區計劃的過程中繼

續進行有關工作。  
 

012355 –  
012809 
 

主席  
陳婉嫻議員  
西九管理局  
 

陳婉嫻議員認為，西九管理局應
提高西九文化區的綠化比率，並
應在西九文化區公園範圍及海濱
長廊一帶廣植樹木。 
 
西九管理局回應陳議員的提問時
表示    
 
(a) 當 局 會 建 造 連 貫 的 海 濱 長

廊，連接西九文化區的東西

兩端；及  

 
(b) 興建中的苗圃屬臨時性質，

旨在為西九文化區待建的公

園提供樹木。  
 
陳議員要求西九管理局就西九文
化區內的苗圃提供補充資料。  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
西九管理局

須提供資料

(會議紀要

第 7段 ) 
 

012810 – 
013314 
 

主席  
何秀蘭議員  
西九管理局  
 

何秀蘭議員認為    
 
(a) 雖然西九管理局有責任確保

使用該公園的市民的安全，

但西九管理局擬就管理該公

園訂立的附例不應設定太多

限制。西九管理局應採取較

為寬鬆及靈活的方式管理該

公園，以方便市民享用西九

文化區內的休憩用地；及  

 
(b) 由西九管理局職員或局方委

聘的代理人執行有關附例會

較為理想，因為他們應較熟

悉西九管理局的機構文化及

局方就管理該公園擬採用的
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

方式。  
 
西九管理局回應時表示，局方對
應如何管理該公園此課題非常重
視，並會致力制訂合適安排，確
保使用公園的人士感到舒適及安
全。 
 

013315 – 
013857 
 

主席  
蔣麗芸議員  
西九管理局  
政府當局  
 

蔣麗芸議員建議，西九管理局或
可考慮將該公園命名為 "文化公
園 "。  
 
政府當局／西九管理局回應蔣議
員的詢問時表示    
 
(a) 就該公園擬備的詳細設計會

在公園各部分提供足夠的廁

所設施；及  

 
(b) 西九文化區海濱長廊現時的

開放時間 (即上午 6時至晚上

11時 )是 沿 用 康 文 署 管 理 海

濱長廊時所訂定的時間。西

九管理局會留意使用者的意

見，並會在有需要及適當時

考慮調整開放時間。  
 

 

013858 – 
014311 
 

主席  
副主席  
西九管理局  
 

副主席關注到，西九文化區用地
是填海得來，某些品種的樹木未
必適合在該公園栽種。他並詢問
該公園的管理安排。  
 
西九管理局回應副主席的詢問時
表示    
 
(a) 在制訂該公園的詳細園境設

計和種植策略時，局方會充

分顧及西九文化區屬填海得

來的用地。正予興建的苗圃

會有多項用途，包括作為一

項研究發展設施，協助探索

和解決填海土地對日後在該

公園種植花卉樹木的工作所

構成的挑戰；及  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

(b) 西九管理局現正參考海外經

驗 ， 就 管 理 該 公 園 擬 訂 附

例。擬議附例一俟備妥，便

會諮詢聯合小組委員會。在

過渡期間，西九管理局根據

其制訂的一套臨時規則管理

該公園範圍內的海濱長廊，

該長廊在無須進行工程或舉

辦 活 動 時 會 開 放 予 公 眾 享

用。  
 

014312 – 
014628 
 

主席  
西九管理局  
 

主席關注到西九文化區待建公園
的園林護理成本，因為該公園位
處多風而又沒有屏蔽的地帶。他
認為    
 
(a) 西九管理局應先諮詢有關的

專家及部門 (例如康文署 )，
然後才挑選合適的植物品種

在該公園內栽種；及  

 
(b) 西九管理局應在切實可行的

範圍內，盡快向聯合小組委
員會提供有關該公園估計建
築成本的資料。  

 

 

014629 – 
014721 
 

主席  
蔣麗芸議員  
西九管理局  
 

蔣麗芸議員詢問西九文化區用地
的管理及使用情況。  

 

議程第 IV項   在西九文化區計劃建築工程展開前西九文化區用地的
管理和使用情況  

014722 – 
015126 
 

主席  
蔣麗芸議員  
西九管理局  
 

西九管理局回應蔣麗芸議員的詢
問時表示    
 
(a) 西九管理局自 2012年至今批

准了約 10項由其他機構主辦

的節目，該等節目已在／將

於西九文化區用地內指定作

臨時用途的部分 (下稱 "西九

文化區臨時用地 ")舉行，當

中包括各類社區、有關文化

藝術及商業的活動；及  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

 
(b) 西九管理局迄今從出租西九

文化區臨時用地予其他機構
舉 辦 節 目 所 得 的 收 入 約 為
400萬元，有關收入已用作舉
辦 多 項 免 費 公 眾 節 目 和 活
動，藉以吸引市民前往西九
文化區及提高公眾對該區的
未來用途的認識。  

 
就蔣議員進一步詢問西九管理局
會如何決定應否就使用西九文化
區臨時用地舉辦活動收取費用，
西九管理局回應時表示，局方會
考慮多項因素，包括擬議活動和
申請機構的性質。商業活動的費
用一般會參照巿場價格收取，而
非牟利的文化和社區活動則可獲
得減收費用。  
 

015127 – 
015801 
 

主席  
陳家洛議員  
西九管理局  
 

陳家洛議員關注到將西九文化區
用地作私人用途的情況，西九管
理局表示    
 
(a) 為了汲取營運西九文化區作

為綜合文化及商業活動場地

的經驗，並從租金收入支付

場地的部分營運開支，西九

管理局認為容許其他機構在

西九文化區用地舉辦合適的

節 目 屬 適 當 之 舉 。 一 般 而

言，文化藝術節目較其他類

型的活動優先；  

 
(b) 有關租用西九文化區臨時用

地的資料，包括可獲考慮在
該 臨 時 用 地 舉 行 的 活 動 類
別、甄選準則、申請資格及
申請程序，均已上載至西九
管理局的網站；  

 
(c) 接獲的所有申請都會由西九

管 理 局 的 行 政 團 隊 仔 細 審
批。該行政團隊會確保在該
用地舉辦的擬議活動符合西
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

九管理局與地政總署簽訂的
短期租約中訂明的用地核准
用途；及 

 
(d) 就陳家洛議員所提述有關在

西九文化區用地舉行的婚禮
活動，西九管理局已按既定
的甄選準則考慮有關活動的
申請，並認為該活動並不妨
礙公眾正常使用該用地。西
九管理局從該項婚禮活動獲
得約 100萬元收入，並已將該
筆款項用於在西九文化區舉
辦免費公眾節目。  

 
西九管理局又澄清，上述在西九
文化區舉辦婚禮活動的申請，並
非由個人而是由本港一間大型公
司提交，該公司由多家製作公司
組成。局方已按照與其他申請相
同的申請及審批程序處理該宗申
請。  
 

015802 – 
020043 
 

主席  
何秀蘭議員  
西九管理局  
 

何秀蘭議員認為    
 
(a) 西九管理局應清楚訂明使用

西 九 文 化 區 用 地 舉 辦 活 動

(尤其是商業和私人活動 )的
規則和條件，並就此徵詢公

眾意見，以確保使用該用地

會受到適當規管；  

 
(b) 鑒於西九文化區是家庭遊樂

的熱門地點，西九管理局在
西九文化區推行的租用單車
自動系統除提供成人使用的
單車外，亦應提供兒童使用
的單車；  

 
(c) 西 九 管 理 局 應 制 訂 適 當 措

施，防範出租的單車遭人偷
竊；及 

 
(d) 西九管理局應在適當時候向

聯合小組委員會滙報租用單
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

車 自 動 系 統 的 最 新 運 作 情
況。  

 
020044 – 
020831 
 

主席  
劉慧卿議員  
西九管理局  
政府當局  
 

劉慧卿議員表示    
 
(a) 她認同出租西九文化區臨時

用地予外間機構舉辦節目有

助提供收入予西九管理局舉

辦免費公眾節目和活動而令

社會大眾受惠，但西九管理

局應確保在該用地舉辦節目

的相關甄選準則和該用地的

使用條件是公平、清晰，並

已公布周知；及  

 
(b) 西九管理局應加強前往西九

文化區用地及往返區內各處
的便程度，並裝設充足的
方向指示牌，以期在西九文
化區締造方便遊人的友善環
境。  

 
政府當局回應時表示，西九管理
局會記取委員的意見，並會考慮
是否有需要就使用西九文化區臨
時用地更清楚地訂明各項甄選準
則及條件。 
 
西九管理局表示，往來便捷一直
是局方的關注重點，局方會繼續
探討各種方法，令前往西九文化
區及往返區內各處更為便。 
 
西九管理局回應主席的提問時澄
清，個人提交的申請雖然一般不
獲考慮，但在西九文化區用地舉
辦私人活動的申請只要符合西九
管理局所訂準則，局方會考慮給
予批准。  
 

 

020832 – 
021342 
 

主席  
副主席  
西九管理局  
 

副主席促請西九管理局從速制訂
管理西九文化區用地的附例，並
確 保 當 中 所 訂 條 文 是 公 平 及 客
觀。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

021343 – 
021635 
 

主席  
謝偉銓議員  
西九管理局  
 

謝偉銓議員建議，西九管理局可
考慮舉辦展覽，介紹為西九文化
區各項設施舉行的設計比賽，讓
公眾更清楚瞭解西九文化區計劃
的最新進展。  
 
西九管理局表示，局方於 2013年
農曆新年期間曾在西九文化區的
西九大戲棚舉辦戲曲中心設計比
賽展覽，吸引了逾 100 000人次參
觀。西九管理局認同讓市民瞭解
西九文化區計劃各項發展的最新
情況是十分重要，並會考慮在適
當時候為西九文化區其他設施舉
辦展覽。  
 

 

021636 – 
022357 
 

主席  
石禮謙議員  
西九管理局  
政府當局  

石禮謙議員認為    
 
(a) 西九管理局應更清楚地向公

眾解釋，在甄選於西九文化

區舉行的節目方面，局方的

目標和準則為何；及  

 
(b) 西九管理局可接受由個人就

使用西九文化區臨時用地所
提交的申請，但西九管理局
就考慮及批准相關申請所採
用的準則必須清晰明確、已
讓公眾知悉，以及對全體市
民一概適用。  

 
西九管理局回應時表示    
 
(a) 由於西九管理局有需要考慮

節目主辦機構的聲譽和相關

經驗，以確保有關機構具備

能力和經驗管理該類活動和

相關安全事宜，故只限機構

／公司申請租用西九文化區

臨時用地；及  

 
(b) 西九文化區臨時用地迄今主

要 用 於 舉 辦 文 化 和 社 區 活
動，該等活動大部分可供公
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

眾參與。  
 
政府當局表示，有關租用西九文
化區臨時用地的資料概覽述明，
在使用該用地方面，由西九管理
局主辦或合辦的活動及與文化藝
術有關的活動會獲得優先，但商
業活動亦可獲考慮，局方會參照
巿場價格收取費用。上述資料概
覽已上載至西九管理局網站，供
公眾參閱。 
 

022358 – 
022832 
 

主席  
西九管理局  
劉慧卿議員  
 

主席建議政府當局考慮重組西九
董 事 局 的 架 構 ， 並 引 入 全 職 委
員，以加強董事局對西九管理局
的運作的監察。  
 
劉慧卿議員認為，政府當局應委
任熟悉藝術、有誠信、敢言而又
獨 立 的 人 士 擔 任 西 九 董 事 局 成
員。  
 
劉議員要求政府當局及西九管理
局向聯合小組委員會簡介它們在
推展西九文化區計劃方面與藝術
界的溝通和合作。  
 

 

022833 – 
023225 
 

主席  
何秀蘭議員  
劉慧卿議員  
 

何秀蘭議員建議，因應戲曲中心

項目的最新發展，聯合小組委員

會可考慮邀請戲曲界人士和有興

趣的文化藝術團體就各項事宜提

出意見，包括戲曲中心將會提供

的設施及該中心日後的管理。  
 
主席表示，政府當局／西九管理

局與藝術界的溝通和合作，是聯

合小組委員會在 2013年 6月 10日
舉行下次會議時其中一個已編定

討論的議程項目。委員贊同主席

的下述建議：聯合小組委員會在

下次會議上聽取團體代表對該議

題的意見，而有興趣的團體／個

別人士可出席會議，就各項事宜

(包括何議員提出的上述事宜 )表
達意見。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取

的行動  

023226 – 
023551 
 

主席  
石禮謙議員  
政府當局  
 

石禮謙議員重申他在較早前提出
的意見，認為基於公平、平等和
透明等原則，西九文化區用地應
開放予全體市民申請使用。  
 
石議員及主席認為，由於西九董
事局負責就西九管理局的工作向
局方管理層提供策略領導和政策
督導，以及監察董事局所作決定
的執行情況，政府當局應研究西
九董事局可如何更有效地履行其
作 為 西 九 管 理 局 管 治 組 織 的 職
能。  
 
政府當局回應時表示，西九董事
局一直全心全意履行職責，就有
關西九管理局工作方面的政策及
重大事宜作出決定，而該等決定
均由西九管理局行政總裁及其轄
下團隊予以執行。  
 

 

023552 – 
023643 
 

主席  下次會議日期及討論事項。  
 

 

 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 9月 17日  


